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詩歌，漫遊——鄭愁予教授
 

撰文：高曉坤

很多人接觸到鄭愁予老師都是在中學課本上那首美麗的《錯
誤》，帶着好奇，帶着疑問，對鄭愁予老師進行了一次關於詩、網
路以及人生的訪問。

當談到將詩歌與教育掛鈎，是否會對詩歌造成損害的問題時，
鄭老答道：「我想是沒有損害的，因為經過嚴格的挑選，而且不止
一年了，這表示他可以流傳下去，不受時間的限制，這對詩來講，
是一個好事情。沒有負面的說法，只是不同的詮釋，甚至有的是完
全相反的，這對詩來講是好的。但是對詩人來講，不一定，我有更
多地作品在我心目中比這首詩更好，但是人們就忽視了。因為人總
有一個惰性，我有現成的詩在這裏，就不會再就進一步的欣賞，這
對詩也不是很好。希望課本裏的詩可以引起讀者欣賞我的其他詩。」

在與鄭教授談論到現在的詩歌發展的問題時，鄭愁予不斷強調
的就是詩歌的原質問題，他認為好的詩歌應該是有靈性的，失去了
原質的詩歌是沒有感動人的力量的。他說：「首先詩的本身，脫離
了詩的本質，其感動人的能量單薄起來了，詩的原值，本身就不能
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把感情放射出去，在感情上和別人交流。那大家為甚麼要花時間來
閱讀莫名其妙的文字。甚至其地位不如流行歌曲了，有的人覺得流
行歌曲的歌詞很好，很感動，但是從詩的角度來講有可能不是很美
好的文字。也不能真正的把人的感情表達出來。但為甚麼人們覺得
那個號，是因為給人們造成了不讀詩，也不知道詩在哪裏。以我個
人的例子，大家唯讀錯誤，但是他們就錯過了欣賞其他詩的機會。
就是希望有更多好的作品，希望教科書選更好的詩，希望有更多的
年輕人對新詩感興趣，希望有更多的媒體主動的找到好的作品，就
用朗誦的方式就可以了。但有的時候單單靠每天在報紙上刊登一首
詩不可靠，因為有的時候編輯先生並不懂詩。有的詩怎麼能上報給
人看呢，我自己都覺得不好意思。」

而作為一位已經年過八旬的詩壇老兵，在談到關於文學與網路
的問題時，鄭愁予老師發表了自己的獨到看法，在他看來，現在的
社交媒體一方面減少了我們讀詩的可能性，在另一方面又可以作為
一種詩歌傳播的很好的媒介，他說：

「詩人靠性靈，有很多時候詩人的天性是自己不知道的，有可能
他會轉變成環境保護的一個人物，上街抗議等等。寫詩的這種形式慢
慢就更生疏了。現在的另一個現象就是普遍的對文字的掌控能力都減
弱。因為網上引人注意，簡化了變形了的語言越來越多，多到已經沒
辦法讓人掌握。沒有一個合適的語言在裏面，所以我覺得詩在今後可
以好好的利用網路。好的詩人，有自信的，有性靈的，有放射能量的
好的詩人，自己應該勤奮一點，不要變成懶詩人。我自己就有網路，
但是我沒有用，因為我太懶了，太多的東西進來我忙不了了。我也沒
有助理，這種事情也不能靠助理，我也不敢用，每年就放在那裏，但
是還要交費用，臉書我也不敢參加。很多人說我幫您弄一個，但其實
臉書不是你願意不願意寫東西，而是在臉書上別人把你的東西弄去，
我在一個地方和一個唱歌的人合了個影，第二天她把照片放在她的臉
書上了，好多人就看到了這位女歌唱家和我照相還蠻親熱的，所以有
的時候你不敢去弄，因為大眾的東西你不買票也可以上車的。那麼
我就想了一個辦法，有一個網站，這個網站不要說你是誰，哪個詩

人。比如說好詩網站，你主選認為誰是好詩甚至都是你自己的放上
去。那要真正是好的東西，大家都可以看到。其實你可以選自己的詩
進去，然後不去講這首詩是誰寫的，大家只是評這是一首好詩。這樣
慢慢的在網上出現，而且大家覺得這個詩是真好，而且在地下讓大家
覺得這個不是空泛的東西。」

於是我追問道，現在內地有很多詩歌推廣的網站，為甚麼沒有使
得詩歌可以得到全面地推廣呢，鄭老認為這是因為詩歌不夠精彩。他
說：

「這是因為詩不夠精彩。精彩除了文字技巧方面，你還要有真的
性靈，沒有真的性靈，即真，善，美，是不行的。但多多少少總比沒
有好，至少還有人試着去寫，試着去參與。還是在詩的推廣有些作
用。」

關於把社交媒體當成一種詩的傳播媒介是不是推廣詩歌的一個好
的方式的問題，鄭老說：「這是一種好的方式，如果你傳播的都是垃
圾那就沒有意義了，那就是一種對網路的污染了，你叫其詩，但又不
值得讀，所以去分辨甚麼是好詩，甚麼是值得讀的詩，因人而異。這
就需要一流的敏感的詩人參與，把整個的氣候建立起來。」

同時鄭老也表達了對現在詩壇沒有好的詩人出現的問題的擔憂，
他說：「是的，一流的雜誌可以做網上的版，現在好多詩雜誌都存在。
現在很多時候一首能感動你的詩都不能發現，有時候偶爾幾個句子還
可以。這是一個很大的問題，談詩和歌的問題。現在流行歌曲有好的
歌詞，有詩的意味的歌詞已經不錯了。紀玄說詩是詩，歌是歌。與詩
是不同的。歌太過於直接了當，以一種訴情的方式訴情和抒情還不一
樣，訴情有的時候有點濫情，呼喊，呼叫。抒情是間接的，靠美得意
向來進行表達。」

但當我問他，現在好詩越來越少，可不能是我們的社會環境導致
時，他說：「這個現象不僅是在中國，英文也是有這個問題。英文詩
現在也在沒落了，但他們的問題和我們的問題不全然一樣，嚴重的時
候是我們文字本身發生問題了，他們只是多創作了一些網路語言。漢
語，從世界現在主要用的語言來看，是沒有間斷的，出了很少用的那
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些字意外。西方的語言文字，最多只是幾百年的歷史，所以其活力還
在，但是中文字如果不好好傳承很容易讓人誤解，現在很多年輕人用
的語言詞不達意。」

但當我問他這是否是由於網路而導致的時，鄭老回答我說 :「在
沒有網路之前這個問題已經存在了，可見並不是網路引起了這個問
題。這個語言本身越發展，其歧義性越多。歧義性是製造語言美的一
個重要因素，因為歧義性容易使人產生聯想。詩不是靠想像力，詩是
靠聯想力。想像力可以用在任何地方，想像力沒有方法給你一個具體
的表達方式，而聯想力是給你一個線索去進行聯想。我們現在進行詩
的裁判，很多作品的聯想力很薄弱，詩的中心沒有，這就很困難產生
美的聯繫力。」

探究其原因，鄭老說：「因為生活方式的改變。坐在書齋裏靜靜
讀書的人越來越少，圖書館裏用功讀書的人越來越少。我們都知道現
在是一個工商業的社會，現在很少有一個人靜靜去思考的東西。而且
我們現在接受的東西太複雜，使你的情緒沒有辦法集中起來去寫詩。
你五花八門寫都市的嘈雜，你的抱怨所產生的詩不是詩，真正的詩是
在你不喜歡的生活環境中還能找到一些你生活下去的理由。我寫台
北，說台北街頭就像我的書架，那個雜亂的招牌走過去有美感嗎？沒
有。就像一個人走在台北的街頭，走在一個飯館的櫥窗外看看他的功
能表，我想要找讓我們活下去有道理的理由。」

最後，我還是鼓起勇氣問出了一直存在於我心中的疑問，即為甚
麼鄭老年紀這麼大了，還一直堅持在世界各地不停的奔波。鄭老的回
答再次出乎了我的想像，他說：「我不覺得我老了，有時候在家裏面，
我太太會說就像一個沒有長大的男孩，我的情緒一直在活動。我基本
上是站在別人的立場上去想問題，這個很簡單。就是同情心，一直很
強烈。有這種同情心一直很強烈。老就是沒有同情心，我一個人呆在
家裏多呆幾天吧，不要管別人了，這個我從來沒有想過這個問題。生
命是我們不能決定的，自己不能管的了自己的事情，基督教是這樣佛
教也是這樣。釋家牟尼在菩提樹下看星星看了幾十天，想到了這些個
星星形成了宇宙，人算甚麼，這個星星永遠都在這個地方。你別擔憂

了，天生我才必有了，你情緒集中了，同情弱勢了你就可以去寫。
對詩人來說同情心就是最重要的。」




